

Unidad 3: Liderazgo Cristiano

Cómo influir positivamente en las actitudes y acciones de los demás para Jesucristo.

Lección 7 Espíritu Santo

Día Uno

Conociendo al Espíritu Santo

En la Lección 6, *El Fuego de Santidad del Líder*, estudiamos y practicamos el arte y la disciplina de ser santos. Confiar en Jesús como nuestro Señor y Salvador nos hace santos, justificados y liberados de la *pena* del pecado. Sin embargo, todavía tenemos una naturaleza humana y un libre albedrío para desobedecer a Dios. Por lo tanto, entramos en el proceso de santificación mediante el cual somos liberados del *poder* del pecado. Esto requiere depender en el poder y la presencia del Espíritu Santo, así como en nuestro esfuerzo de cooperación. Finalmente, cuando Jesús regrese y seamos glorificados, seremos liberados de la *presencia* de todo pecado.

Lee Hebreos 2:11–12 y contesta las preguntas 1–2:

Tanto el que santifica a las personas como los que son hechos santos son de la misma familia. Así que Jesús no se avergüenza de llamarlos hermanos y hermanas. ¹²Dice: «Declararé tu nombre a mis hermanos y hermanas; en la asamblea cantaré tus alabanzas». Hebreos 2:11–12

- 1. ¿Por qué Jesús no se avergüenza de llamarte hermano o hermana (v.11)?
- 2. ¿Qué pensamientos pasan por tu mente al leer el versículo 12?

Lee Hebreos 2:13-15 y contesta las preguntas 3-5:

Y de nuevo, "pondré mi confianza en él". Y de nuevo dice: "Aquí estoy yo, y los hijos que Dios me ha dado". ¹⁴Puesto que los hijos tienen carne y sangre, él también participó de su humanidad para que con su muerte pudiera quebrantar el poder de aquel que tiene el poder de la muerte, es decir, el diablo, ¹⁵y liberar a los que toda su vida fueron esclavizados por su temor a la muerte. Hebreos 2:13-15

- 3. ¿Cuál es otro término que Jesús aplica a los cristianos que pertenecen a Su familia (v. 13)?
- 4. ¿Cómo participó Jesús en nuestra humanidad o en la raza humana (v.14)?

5. ¿Quién destruyó el poder de muerte del diablo (v.14)?

De acuerdo con las Escrituras, los creyentes son hermanos y hermanas de Jesús y de los hijos de Dios. El punto que el autor de Hebreos está haciendo es que somos parte de la familia de Dios. ¡Pertenecemos! Tenemos un lugar santo en *la* familia debido al plan de Dios al enviar a Su Hijo a la tierra.

No solo pertenecemos a la familia de Dios, sino que Él también nos ha dado un miembro todopoderoso y tranquilizador de la familia para que nos ayude. Este miembro de la familia también es miembro de la Trinidad—el Espíritu Santo. Él nos ayuda de muchas maneras, tales como guiándonos, consolándonos, convenciéndonos, animándonos y guiándonos.

Lee Juan 14:26 y contesta las preguntas 6-7:

Pero el Abogado, el Espíritu Santo, a quien el Padre enviará en mi nombre, os enseñará todas las cosas y os recordará todo lo que os he dicho. John 14:26

Definición: La palabra inglesa *advocate* [abogado] se traduce del griego *parakletos* (παράκλητος). Tiene un significado básico de alguien llamado al lado para ayudar. Se puede usar como (1) un término técnico legal, como alguien que aparece en nombre de otro como *abogado*, defensor, intercesor, o como (2) alguien que brinda protección, ayuda, seguridad, consuelo, consejo y aliento.

- 6. ¿A quién envía el Padre en el nombre de Jesús?
- 7. ¿Qué enseña y recuerda el Abogado—el Espíritu Santo—a los discípulos?
- **8.** Lee 1 Juan 2:6. ¿Qué se supone que deben hacer los creyentes con la enseñanza del Espíritu y Su recordatorio de todo lo que Jesús ha dicho?

Quien dice vivir en él debe vivir como lo hizo Jesús. 1 Juan 2:6

El Espíritu Santo no solo enseña y recuerda a los creyentes las palabras de Jesús, sino que Él nos ayuda a vivir en Jesús. El Espíritu ha sido dado a los creyentes para empoderarnos para ser santos y caminar en los pasos de Jesús. Estos son pasos santos y para caminar en ellos, debemos escuchar y vivir por el Espíritu *Santo*.

Cómo Comenzar o Continuar Viviendo en el Espíritu Santo.

Aquí hay tres maneras de comenzar o continuar viviendo por el Espíritu Santo.

- 1. Reconoce que el Espíritu Santo de Dios está contigo en todo momento—trátalo como un invitado de honor.
- 2. Esfuérzate por conocerlo.

3. Sigue Su guía y dirección.

Imagínate esto: Un amigo te invita a cenar. Llegas a la casa de tu amigo y tocas el timbre. Nadie responde. Vuelves a tocar. Aun así, nadie viene a saludarte.

La puerta principal está entreabierta, así que entras y encuentras la casa oscura y silenciosa. Prendes la luz y luego te diriges a la cocina. Allí encuentras una nota en la nevera que dice:

No estoy en casa porque me invitaron a una fiesta. Sigue adelante a preparar tu cena y diviértete. No olvides lavar los platos y limpiar cualquier otra cosa en la casa que lo necesite.

¿Qué emociones podrías experimentar? Lo más probable es que te sientas usado, poco valorado, no amado y, básicamente, indeseado. Estos son los sentimientos que generalmente nos hacen actuar con ira hacia nosotros mismos y hacia otros. Queremos ser amados; es una necesidad básica en nuestras vidas.

Dios también quiere ser amado (véase Mateo 22:36–40, donde Jesús declara que el mandamiento más grande es amar a Dios con nuestro corazón, alma y mente). Cuando invitamos a Dios el Espíritu Santo a vivir en nuestros corazones y en nuestras vidas, estamos invitando a un Santo Huésped a nuestros cuerpos. No solo dejamos la puerta de nuestros corazones entreabierta para que el Espíritu entre, se entretenga y luego limpie nuestros comportamientos desordenados (pecado) mientras estamos mentalmente ocupados en otra parte. Debemos estar allí para dar la bienvenida a nuestro Huésped con todo nuestro corazón, toda nuestra alma y toda nuestra mente.

Así como tratamos de aprender acerca de nuestros huéspedes terrenales para servirles e interactuar con ellos adecuadamente, necesitamos conocer a nuestro Huésped Divino para que podamos servir y cooperar con Él correctamente. La mejor manera de saber acerca del Espíritu Santo es estudiar y leer las Escrituras. Como con todas las cosas, la Palabra de Dios nos lleva al camino correcto.

Dios el Espíritu se revela a través del Antiguo y Nuevo Testamento. Él no es una "cosa", una fuerza, una expresión figurativa o un vapor divino. Como Dios el Padre, Él es espíritu (Juan 4:24). El Espíritu es un Ser Sobrenatural sin los límites del tiempo, el espacio o la materia.

El Espíritu Santo es una Persona distinta de la Trinidad para conocer, amar y obedecer. Aprendimos en *Liderazgo Cristiano: Lección 1, Modelo de Liderazgo*, que Dios es tres Personas, pero Él también es un Dios. La comprensión completa de Dios no es posible con nuestras mentes finitas (limitadas), y por lo tanto la Trinidad probablemente seguirá siendo un misterio hasta que lleguemos a la puerta del cielo. Sin embargo, cada Persona es plenamente Dios. Esto significa que el Espíritu Santo comparte los mismos atributos con el Padre y Jesús. Por ejemplo, el Espíritu Santo no cambia (Malaquías 3:6); la palabra teológica es *inmutable*. Esta es una verdad reconfortante. Podemos descansar en Su presencia y consejo inmutable.

Ora: Ayúdanos a conocer, amar y someternos a Ti, oh Espíritu Santo de Dios. Amén.

Ahora veamos las tres maneras de reconocer o vivir por el Espíritu.

1. Reconocer al Espíritu Santo

Lee Génesis 1:2 y contesta las preguntas 9–11:

Ahora la tierra estaba sin forma y vacía, la oscuridad estaba sobre la superficie del abismo, y el Espíritu de Dios se cernía sobre las aguas. Génesis 1:2

9. ¿Cuál es el primer libro de la Biblia?

Definiciones: La palabra inglesa *hover* significa flotar en el aire sin alejarse de la misma área o lugar. La palabra hebrea *rachaph* (קתק), que se traduce como *flotando* en la Biblia NVI, también significa moverse suavemente, apreciar y *meditar*. El verbo inglés *brood* se usa para describir a un pájaro sentado en sus huevos para incubarlos y cubrir a los polluelos (pájaros bebés) para darles calor. La palabra tiene otros significados, pero dado el contexto la este pasaje, estas definiciones son apropiadas.

10. ¿Qué tan pronto somos introducidos al Espíritu en la Biblia?

11. ¿Qué aprendes acerca del Espíritu Santo en Génesis 1:2?

Responsabilidad: Prepárate para compartir tus respuestas #10–11 con tu equipo de discipulado.

Desde el principio, Dios el Espíritu revela Su incansable fuerza y enorme ternura. En cooperación con Dios el Padre y Dios el Hijo (Juan 1:1-3), Él se complació grandemente en hacer nuestro mundo. El Espíritu da una imagen poderosa pero serena de este colosal evento de la creación.

Está claro que el Dios trino creó los cielos y la tierra (Génesis 1:1), pero algunas personas encuentran este hecho difícil de aceptar. Aunque no han identificado una alternativa plausible (razonable) a Dios, todavía siguen tratando de explicarlo aparte de Dios. Si Dios no existe, entonces las personas pueden justificar cualquier cosa que quieran hacer. No hay nadie que los llame a rendir cuentas por sus malas acciones.

Algunos científicos, a quienes Dios ha bendecido grandemente con intelecto, tratan de explicar los comienzos de la tierra de varias maneras. Se les favorece con el conocimiento, pero no siempre con la sabiduría. Una de las formas en que teorizan (imaginan) que el mundo se desarrolló se llama la teoría del *Big Bang* (gran explosión). "En resumen, la hipótesis del Big Bang establece que toda la materia actual y pasada en el Universo llegó a existir al mismo tiempo, hace aproximadamente 13.800 millones de años. En este momento, toda la materia se

© 2006, 2013, 2020 Kathleen Skaar | Todos los derechos reservados www.injesussteps.org

¹ El contexto de un pasaje de las Escrituras significa las palabras o ideas circundantes expresadas antes o después del tema. La información como el entorno, la historia o los antecedentes proporcionan a los lectores detalles para interpretar los versículos con precisión.

compactó en una bola muy pequeña con densidad infinita y calor intenso llamada 'Singularidad'. De repente, la Singularidad comenzó a expandirse y el universo tal como lo conocemos comenzó.²

En otras palabras, una explosión masiva inició la expansión, y este fue el origen de todo el espacio, la materia, la energía y el tiempo conocidos.

Eso plantea la pregunta: ¿Quién o qué creó la Singularidad (bola pequeña o masa diminuta)? Nadie ha sido capaz de explicar eso. Nadie ha sido capaz de explicar el origen de la materia o cómo algo puede ser creado de la nada. Es decir, nadie, excepto aquellos que creen en Dios y en Su Palabra, la Biblia.

Con respecto a la *teoría del Big Bang*, es posible que hayas escuchado esta expresión y refutación: "Dios habló y *bang*, el universo fue creado". La Biblia confirma—Dios habló y creó el mundo. Sin importar la teoría (especulación), siempre vuelve a Dios como el Creador.

Dios eligió no darnos datos específicos o detallados que describan la creación. Sabemos que la Biblia es verdadera y no está en conflicto con los verdaderos hechos científicos. Dios creó la tierra, y funciona según Su diseño, principios y planes.

Dios actúa a través de eventos sobrenaturales y puede anteponer la forma en que las cosas fueron diseñadas para funcionar (por ejemplo, Josué 10:13-14). La Biblia registra cuidadosamente y hace obvia la intervención divina para el lector. Siempre hay una distinción entre la forma en que el mundo está científicamente diseñado para funcionar y cuando Dios antepone Su orden natural creado.

Lee Job 33:4 y contesta las preguntas 12–13:

El Espíritu de Dios me ha creado; me infunde vida el hálito del Todopoderoso. Job 33:4

- **12.** ¿Quién te creó (v. 4a)?
- 13. ¿Cuál es otro nombre para el Espíritu de Dios (v. 4b)?

Lee Juan 6:63 y contesta la pregunta 14–15:

El Espíritu da vida; La carne no cuenta para nada. Las palabras que les he hablado, están llenas del Espíritu v de vida. Juan 6:63

14. Según Jesús, ¿quién da la vida (v. 63a)?

² Matt Williams, Phy.org, "What is the Big Bang Theory? [¿Qué es la teoría del Big Bang?]" <HTTPS://PHYS.ORG/NEWS/2015-12-BIG-THEORY.HTML> (CONSULTADO 11/10/2020).

15. ¿De qué están llenas las palabras de Jesús (v. 63b)?

2. Aprende del Espíritu Santo

(Segunda de tres maneras de vivir por el Espíritu)

Lee Nehemías 9:20 y contesta las preguntas 16–17:

Tú diste tu buen Espíritu para instruirlos. Nehemías 9:20a

- **16.** ¿Qué adjetivo describe al Espíritu?
- 17. ¿Cuál es una de las razones que Dios nos dio Su buen Espíritu?
- 18. Lee Salmo 143:10. ¿De qué otra manera te ayuda el Espíritu (v. 12b)?

Enséñame a hacer tu voluntad, porque tú eres mi Dios; que tu buen Espíritu me guíe a un terreno llano. Salmo 143:10

El Espíritu es bueno. Esta es también otra manera de reconocerlo. Nuestro Santo Compañero que reside dentro de nosotros es perfectamente bueno—podemos depender de Él para instruirnos y guiarnos en los caminos de Dios. No tenemos que preocuparnos por hacer lo correcto cuando escuchamos y confiamos en el Espíritu. Él quiere que tengamos éxito en ser un líder cristiano y hacer buenas obras. Él nos dará poder para hacerlo. El Espíritu Santo es tan bueno—incluso condenará (declarará culpable, expondrá el mal) y amonestará (advertirá), con el fin de llevarnos al camino correcto de seguir a Jesús (Juan 16: 8; 1 Tesalonicenses 1: 5; Nehemías 9:30).

En Juan 16:13-14 a continuación, Jesús está hablando a los primeros discípulos acerca del Pentecostés (Hechos 2:1-4). Este es el día en que los discípulos estaban todos reunidos en un solo lugar y el Espíritu Santo descendió y llenó a cada uno de ellos.

Desde Pentecostés, los discípulos o creyentes de Jesús reciben el Espíritu Santo cuando confiamos en Jesús como nuestro Señor y Salvador (Efesios 1:13). Cuanto más rendidos u obedientes seamos al Espíritu, más obrará Él a través de nosotros (Lucas 24:49; Hechos 2:4; Efesios 5:18). Nuestra próxima lección, *Llenos del Espíritu Santo*, abordará ser lleno y fortalecido por el Espíritu Santo.

Lee Juan 16:13–14 y contesta las preguntas 19–21:

Pero, cuando venga el Espíritu de la verdad, él los guiará a toda la verdad, porque no hablará por su propia cuenta, sino que dirá solo lo que oiga y les anunciará las cosas por venir. ¹⁴Él me glorificará porque tomará de lo mío y se lo dará a conocer a ustedes.. Juan 16:13–14

Definición: El verbo griego doxazo (δοξάζω) que en español se traduce como glorificar significa rendir o dar alabanza y honor. Significa glorificar y exaltar. Cuando glorificamos a Dios, lo elevamos y lo reconocemos como la Persona más significativa e importante del universo. Servimos y glorificamos a un Dios trino—Padre, Hijo y Espíritu Santo. Jesús glorificó a Dios el Padre (Juan 17:1-5) y al caminar en Sus pasos, nosotros también glorificamos a Dios.

- 19. ¿Por qué crees que es importante aprender lo que el Espíritu Santo enseña (v. 13)?
- 20. ¿Quién glorifica a Jesús (v. 14a)?
- 21. ¿Cómo glorifica el Espíritu a Jesús (v. 14b)?

El Espíritu de verdad toma o recibe de Jesús hechos acerca de Su naturaleza y carácter y los da a conocer a los creyentes. Él nos da la verdad de la salvación, la verdad de nacer en la familia de Dios, la verdad de que Jesús es plenamente Dios y plenamente hombre, y muchas otras realidades. El Espíritu Santo honra a Jesús porque la verdad que el Espíritu nos da a conocer a nosotros viene de Jesús.

El Espíritu Santo no nos guiará a hacer que una persona, lugar o cosa sea más significativa o más importante que Jesús. Esto incluye a cualquier persona—cónyuge, hijo, padre, amigo o incluso nosotros mismos. Si no estamos escuchando al Espíritu, sino poniéndonos a nosotros mismos o a los demás delante de Dios, estamos fallando en honrarlo.

Piensa en los mártires que dieron sus vidas en lugar de negar al Señor Jesús. Su instinto humano básico habría sido ponerse a sí mismos en primer lugar y sobrevivir al peligro de muerte o tortura. Este es el concepto de autopreservación mediante el cual nos protegemos del daño o la muerte. Sin embargo, guiados por el Espíritu Santo, los mártires colocaron el honor de Dios por encima del suyo. Escucharon al Espíritu Santo y glorificaron a nuestro Dios trino.

22. ¿Cómo crees que la autopreservación y la glorificación de Dios son diametralmente (totalmente) opuestas?

Ore por la fortaleza y la convicción para poner a Dios en primer lugar en su vida. Pídele al Espíritu Santo que te dé un espíritu de abnegación para ser como el Señor Jesús que dio su propia vida para glorificar a Dios. Confie en el *Aliento del Todopoderoso* para alabar a Dios diariamente.

Paso de Acción

23. Pídele al Espíritu de verdad que te muestre cómo ser desinteresado esta semana y glorificar a Dios. Comparte lo que sucedió:

Responsabilidad: Prepárate para compartir tus respuestas #19–22 y el Paso de Acción #23 con tu equipo.

—Fin del primer día—

Día Dos

Ignorancia del Espíritu

En 1647, inmediatamente después de la Reforma Protestante³, los líderes escoceses e ingleses escribieron una declaración doctrinal (creencias) en el formato de preguntas y respuestas para los miembros de la iglesia. Se llama el "Catecismo Menor de Westminster" y fue utilizado ampliamente por varias denominaciones protestantes. La primera pregunta/respuesta del Catecismo es:

Pregunta: ¿Cuál es el fin principal del hombre?

Respuesta: El fin principal del hombre es glorificar a Dios y disfrutarlo para siempre.

El Espíritu Santo hace posible que las personas glorifiquen a Dios y disfruten de Él para siempre. El Espíritu Santo nos guía en toda verdad. No podemos conocer a Dios excepto a través de Cristo (Juan 14:6) y no podemos conocer la verdad de Cristo aparte del Espíritu Santo. Él convence al mundo de pecado (Juan 16:8) y de la verdad del plan de Dios para la salvación.

Nuestra pureza y poder provienen del Espíritu Santo de Dios trabajando activamente en nuestras vidas. Los líderes cristianos que intentan servir a Dios en ignorancia de Su Espíritu se sentirán fácilmente frustrados, abrumados y completamente ineficaces. El Espíritu nos mantiene en el camino correcto—trayendo gloria y honor a Dios. El camino equivocado es buscar el Espíritu para nuestro honor o ambiciones mundanas.

Lee Hechos 8:18–21 y contesta las preguntas 24–28:

Cuando Simón vio que el Espíritu fue dado en la imposición de las manos de los apóstoles, les ofreció dinero ¹⁹y dijo: "Dame también esta habilidad para que todos los que pongo mis manos puedan recibir el Espíritu Santo. ²⁰Pedro respondió: «¡Que tu dinero perezca contigo, porque pensaste que podías comprar el don de Dios con dinero! ²¹No tienes parte ni participación en este ministerio, porque tu corazón no está recto delante de Dios. Hechos 8:18–21

³ La Reforma Protestante comenzó en Alemania como una protesta contra ciertas prácticas de la Iglesia Católica. Martín Lutero clavó sus objeciones a una puerta de iglesia y un movimiento comenzó que resultó en la creación de iglesias protestantes.

- 24. ¿Qué ofreció Simón a los apóstoles por el don del Espíritu (v. 18)?
- 25. ¿Cómo respondió Pedro a Simón (v. 20-21)?
- **26.** ¿Por qué crees que Pedro respondió a Simón de esa manera (v. 21)?
- 27. ¿Crees que Simón quería ayudar a otros a glorificar a Dios? Sí No (subrayado uno)
- 28. Explica tu respuesta al # 27 acerca de si Simón quería ayudar a otros a glorificar a Dios.

Simón, que había practicado previamente la hechicería⁴, no tenía el corazón correcto para con Dios y no estaba interesado en glorificarlo. El corazón es un término utilizado para referirse al centro de una persona, que incluye la voluntad, el intelecto y los sentimientos. Un corazón recto confía en Cristo y desea obedecer y agradar a Dios con pensamientos y obras rectos.

El hecho de que Simón ofreciera dinero es una clave de su motivación. Tal vez pensó que podría ganar dinero o simplemente llamar la atención. De la respuesta de Pedro a Simón, parece que Simón era ignorante del Espíritu y no tenía ningún interés real en conocerlo. Simón quería usar el poder del Espíritu para su propio beneficio y honor.

Además, todos los dones de Dios son gratuitos. No pagamos por nuestra salvación, ni pagamos para que el Espíritu Santo obre a través de nosotros. Dios extiende Su gracia y buen favor sin regalos ni pagos financieros.

Lee Lucas 11:13 y contesta las preguntas 29–30:

Pues, si ustedes, aun siendo malos, saben dar cosas buenas a sus hijos, ¡cuánto más el Padre celestial dará el Espíritu Santo a quienes se lo pidan! Lucas 11:13

- 29. Según Jesús, ¿cómo recibes el don del Espíritu Santo (v. 13b)?
- **30.** ¿Tienes que rogar y suplicar a Dios por el Espíritu Santo? Sí No (Subraya Uno)

Cuando le pedimos sinceramente a Jesús que venga a nuestras vidas, también recibimos Su Espíritu (Efesios 1:13). Nos convertimos en uno con nuestro Dios trino (Juan 17:20-23). Pero siempre podemos tener una relación más profunda con Dios y un movimiento más poderoso de

⁴ La hechicería (brujería) es el uso del poder o la magia a través de la ayuda o el control de los espíritus malignos.

Su Espíritu en nuestras vidas. Jesús nos dice que pidamos, busquemos y llamemos (Mateo 7:7–8; Lucas 11:9).

Jesús traza una analogía entre cómo los padres cuidan de sus hijos y cómo Dios cuida de los Suyos. La mayoría de los padres dan buenos regalos a sus hijos, pero no todos lo hacen. Si no tuviste el tipo de padres que te cuidaron adecuadamente, ¡anímate! Ahora tienes un Padre asombroso que te dará el regalo supremo—el Espíritu Santo—que es muy superior a cualquier regalo que un padre humano pueda proporcionar.

Dios te ama más que a nadie en el mundo y quiere darte Su Espíritu Santo. Pero es fundamental recordar que el Espíritu Santo no puede ser usado o explotado de ninguna manera. El Espíritu Santo habita en los corazones humanos para la buena y perfecta voluntad de Dios (Hechos 2:4; Juan 14:26). Nada ni nadie controla al Espíritu. El Espíritu es Dios, y el Espíritu actúa de acuerdo con el buen placer y los propósitos de Dios.

Los propósitos de Dios el Padre también son para nuestro bien. Podemos frustrar o prevenir el bien que Él ha planeado para nosotros mediante la desobediencia. Si deliberadamente seguimos pecando, insultamos al Espíritu de Gracia y no queda nada más que el juicio (Hebreos 10:25-39). Esto fue cierto bajo el Antiguo Pacto (promesas al pueblo de Dios bajo Moisés) y es cierto bajo el Nuevo Pacto (promesas cumplidas en Cristo [Mateo 5:17; Hebreos 9:15]).

3. Sigue al Espíritu Santo

(Tercera de tres maneras de Conocer al Espíritu Santo)

El rey Saúl vivió y reinó alrededor del año 1.000 a.C. Fue el primer rey ungido de Israel y aunque comenzó en el camino correcto, pronto perdió su enfoque. Saúl fue ungido para servir a Dios y guiar a Israel de acuerdo con los planes de Dios y no los suyos. No era su lugar tomar decisiones y hacer reglas, sino de obedecer al Señor.

Definición: En el Antiguo Testamento, *ungir* significaba aplicar o frotar aceite sobre una persona o cosa (Éxodo 40:9). La *unción* bíblica se usa para la consagración (apartamiento), la sanidad (Santiago 5:14) y el entierro (Juan 19:39-40). Dios le dio a Moisés una fórmula especial para el aceite que debía usarse solo para *ungir* a los sacerdotes. El primer sacerdote Aarón y los sacerdotes posteriores fueron *ungidos* con este aceite especial (Éxodo 30:30). Saúl y los reyes posteriores también fueron *ungidos* con aceite. Este aceite para los reyes parece haber sido una mezcla diferente de lo que se usaba para los sacerdotes. Lo más probable es que fuera un aceite de oliva especiado o simple. ⁵ (La unción del Nuevo Testamento será cubierta en la Lección 7, *Llenos del Espíritu Santo*).

La ceremonia de unción revelaba a otros el derecho del ungido al oficio y demostraba que el poder y el favor de Dios descansaban sobre él. Dios estaba con la persona a través de Su Espíritu Santo, y el Espíritu le capacitaría para cumplir con sus deberes. El Espíritu Santo descansaba sobre un individuo para los propósitos mayores de Dios de ayudar a Su pueblo a conocerlo y servirlo.

_

⁵ Trent Butler, "Ungido" *Diccionario Biblico Holman*, (Nashville: Holman Bible Publishers, 1991), 59.

31. Lee 1 Samuel 10:1 abajo. Según el profeta Samuel, ¿quién ungió a Saúl como gobernante sobre Su herencia?

Entonces Samuel tomó un frasco de aceite y lo derramó sobre la cabeza de Saúl. Luego lo besó y dijo: —¡Es el Señor quien te ha ungido para que gobiernes a su heredad! (1 Samuel 10:1)

Definiciones: El beso es un signo de lealtad en 1 Samuel 10:1 y sigue siendo un signo de respeto en las culturas del Cercano Oriente. La herencia es una transmisión legal de bienes después de la muerte a una persona conocida como heredero. En el Antiguo Testamento, la palabra hebrea que en español traduce herencia generalmente significa tomar posesión. Dios no recibe una herencia de la misma manera que los humanos; Él se da una herencia a Sí mismo. Dios toma posesión de Israel como Su propio pueblo. Dios, que es dueño de todo, se dio a Sí mismo Israel como Su herencia.

Lee 1 Samuel 10:6–7 (donde Samuel está hablando al rey Saúl). Contesta las preguntas 32–33:

Entonces el Espíritu del SEÑOR vendrá sobre ti con poder, y tú profetizarás con ellos [profetas] y serás una nueva persona. ⁷Cuando se cumplan estas señales que has recibido, podrás hacer todo lo que esté a tu alcance, pues Dios estará contigo. 1 Samuel 10:6-7

Definición: Un *signo* apunta a otra cosa—un objeto, ocurrencia o persona a través de la cual uno reconoce, recuerda o valida algo. En el Antiguo Testamento, los *signos* pueden clasificarse de acuerdo con siete funciones algo superpuestas: para impartir conocimiento, proteger, motivar la fe, recordar eventos significativos, dar testimonio del pacto, confirmar, y para ilustrar a través de la acción profética. Dios es un Dios de orden e intención. Desde la creación hasta la redención, un plan está en efecto. Los caminos de Dios nunca son fortuitos o casuales. Como con todo lo que Dios hace, Él da *señales* con un propósito.

- **32**. Nombra tres de las señales que Dios usó en la vida de Saúl para confirmar su nombramiento como líder (v. 6):
 - 1. El Espíritu de Jehová vino sobre Saúl;
 - 2. Saúl profetizó;
 - 3. Saúl fue convertido en una nueva persona.
- 33. Una vez cumplidas las señales, ¿qué instrucción le dio Samuel al nuevo rey, Saúl (v.7)?

Responsabilidad: Prepárate para compartir tus respuestas #32–33 con tu equipo de discipulado.

⁶ Ibíd., 1277–78.

Las señales que Samuel profetizó acerca de Saúl se cumplieron, y Saúl cambió de tres maneras. *Primero*, el Espíritu de Dios vino sobre él poderosamente, como nunca antes; *segundo*, habló las palabras de Dios con los profetas; y *tercero*, se convirtió en una persona diferente en formas que eran reconocibles por la gente. Antes de que Saúl fuera ungido, no tenía el poder del Espíritu, no profetizaba y no tenía gran fe. Él era mezquino con respecto a los caminos de Dios (1 Samuel 9:21).

Saúl se convirtió en una persona diferente con un propósito distinto en la vida. Fue cambiado por Dios en un instante. En un momento Saúl tenía poca responsabilidad de importancia y en el siguiente, mucha responsabilidad de gran importancia.

No te desanimes si Dios obra en tu vida de manera diferente. Por ejemplo, Él obró claramente en la vida de José. (Génesis 37–50). José pasó por pruebas y tribulaciones (problemas) a largo plazo antes de que Dios lo llevara a una posición responsable. Se le dio la capacidad de interpretar los sueños, es decir, los sueños del faraón de Egipto. Como resultado, José salvó a millones de personas de la hambruna.

Dios confirmó Su elección de Saúl como un rey terrenal por medio de señales. Las señales mostraban a los israelitas que Dios estaba con Saúl. Sin embargo, Dios estaba con el rey para los planes y propósitos *de Dios*.

Dios estaría con Saúl mientras el rey permaneciera obediente a Sus mandamientos. Cuando Samuel le dijo a Saúl *podrás hacer todo lo que esté a tu alcance*, no estaba diciendo que era libre de hacer lo que quisiera. Él estaba dando esta orden en el contexto de la posición y autoridad de Saúl como rey y representante del mandato de Dios en la tierra. Saúl debía usar la sabiduría piadosa y el buen juicio para hacer lo que creyera mejor para mantener santo al pueblo de Dios y salvarlo de sus enemigos.

Definición: *El contexto* se define de dos maneras. Como la palabra *contexto* se usa anteriormente, significa circunstancias, condiciones o eventos circundantes. *Contexto* también significa el texto (palabras) que rodea la palabra o pasaje en un cuerpo de escritura o discurso que aclara su significado completo.

Asegúrate de entender el contexto del pasaje o las palabras cuando leas y estudies la Biblia. Es crucial para una interpretación precisa. Aquí hay cinco preguntas útiles para hacerte:

- 1. ¿De qué trata este libro particular de la Biblia?
- 2. ¿Qué fue escrito antes y después de este versículo en particular?
- 3. ¿Cuál es el punto que el autor está tratando de hacer aquí?
- 4. ¿Cuál era la situación cultural en el momento en que se escribió este pasaje?
- 5. ¿Cómo se alinea este versículo con el resto de la Biblia?

Pasos de Acción

Reflexiona en tu deseo de conocer el Espíritu. Luego contesta las preguntas 34-35.

- **34.** ¿Deseas el Espíritu para los propósitos de Dios, o para impresionar a otros con Su poder?
- **35.** Confiesa cualquier ignorancia, pensamientos erróneos o actitudes que tengas con respecto al Espíritu Santo. Pide perdón y ora por un conocimiento puro y comprensión del Espíritu.

He orado. Sí No (Subraya Uno)

—Fin del Segundo Día—

Día Tres

Agraviando El Espíritu

Saúl comenzó con el Espíritu y el favor de Dios. Fue promovido a ser el rey de su país y tuvo la oportunidad de ser un gran hombre de Dios. Pero tristemente, Saúl se extravió. Él pecó contra Aquel que lo había creado y lo había hecho rey.

Lee 1 Samuel 15:23 y contesta las preguntas 36–40:

Porque la rebelión es como el pecado de adivinación, y la arrogancia como el mal de la idolatría. Porque has rechazado la palabra del Señor, él te ha rechazado como rey. 1 Samuel 15:23

- **36.** ¿Con qué se compara la rebelión (v. 23a)?
- 37. ¿Con qué se compara la arrogancia (v. 23b)?

Puede ser útil definir aún más los pecados enumerados en 1 Samuel 15:23. *La rebelión* es rechazar o resistir a la autoridad. Simplemente, es ser desobediente al que está a cargo. *La adivinación* es buscar conocimiento, especialmente información futura, por medios sobrenaturales. Es una actividad oculta (brujería) que intenta eludir o ignorar a Dios.

Las personas arrogantes son orgullosas, pensando que son superiores a los demás. Este tipo de personas tendrían desprecio (falta de respeto) por Dios y otras personas. La idolatría es la adoración de cualquier cosa, incluido uno mismo, en lugar de Dios. En el Antiguo Testamento, algunas personas hicieron estatuas o tallaron imágenes conocidas como ídolos para ser sus dioses.

Dios odia tanto estos pecados en Su pueblo que se comparan con las violaciones del pacto (Levítico 19:26; Éxodo 20:1–4). El pacto (tratado, acuerdo) era la base de la relación de Dios con Su pueblo, y las violaciones eran graves y tenían resultados extremos. Jesús es ahora la base de nuestra relación con Dios, pero la rebelión y la arrogancia aún traerán graves consecuencias (Mateo 7:21–23; Hebreos 12:5–6).

- 38. ¿Cómo es la arrogancia como el mal de la idolatría?
- **39.** ¿Luchas con el pecado de rebelión o arrogancia? Sí No (Subraya Uno)
- **40.** ¿Cómo puede tu equipo de discipulado orar por ti en tu lucha contra la rebelión y la arrogancia?

Responsabilidad: Prepárate para compartir tus respuestas #36-40 con tu equipo de discipulado.

Lee 1 Samuel 16:14 y contesta las preguntas 40–42:

El Espíritu del Señor se apartó de Saúl, y en su lugar el Señor le envió un espíritu maligno para que lo atormentara. 1 Samuel 16:14

- **40.** ¿Quién se apartó de Saúl (v. 14a)?
- 41. ¿Por qué se apartó el Espíritu del SEÑOR de Saúl (véase 1 Samuel 13:13)?
- **42.** ¿Por qué crees que el SEÑOR permitió que un espíritu maligno atormentara a Saúl (véanse 1 Reyes 22:19–23; Job 1:9–12; Isaías 10:5–6)?

Pasos de Acción (Ora sinceramente las siguientes oraciones. Luego contesta las preguntas 43–44.)

Señor Misericordioso, Tu eres paciente y sufrido. Me inclino en humilde sumisión a Tu autoridad y gobierno en mi vida. Eres bueno, y todo lo que Tú haces es correcto y justo. Por favor, perdóname por toda mi rebelión y arrogancia. Estos tiempos en particular recuerdo (*confiesa tus pecados*). Gracias por perdonarme continuamente y transformarme en Tu siervo obediente y humilde. Gracias por darme la gracia de guiar a Tu pueblo en Tu propósito, voluntad y caminos. Amén.

Espíritu Santo, guíame y aconseja en pensamientos correctos para que nunca vuelva a ser rebelde o arrogante. Convénceme de inmediato de mis malas acciones para que siempre pueda ser

apartado y estar inmediatamente listo para el llamado de mi Señor. Vivo, amo y oro en el nombre de Jesús. Amén.

- **43.** He orado sinceramente, y sinceramente me inclino en sumisión a Dios. Sí No (Subraya Uno)
- 44. Si no pudiste orar e inclinarte en sumisión a Dios, por favor explica por qué.

Lee 1 Samuel 13:13–15 y contesta las preguntas 45–48:

"—¡Te has portado como un necio! —le replicó Samuel—. No has cumplido el mandato que te dio el SEÑOR tu Dios. El SEÑOR habría establecido tu reino sobre Israel para siempre, ¹⁴pero ahora te digo que tu reino no permanecerá. El SEÑOR ya está buscando un hombre más de su agrado y lo ha designado gobernante de Su pueblo, pues tú no has cumplido Su mandato."

1 Samuel 13:13–14 (El mandato era que esperara—no ofrecer la ofrenda quemada [1 Samuel 10:8]).

45. Según Samuel, ¿cómo actuó Saúl (v. 13a)?

Una persona necia actúa imprudentemente mostrando una falta de sentido común y juicio. Una persona necia es lo opuesto a una persona sabia. El libro de Proverbios tiene mucho que decir acerca de los necios. Por ejemplo, *El de sabio corazón acata las órdenes, pero el necio y rezongón va camino al desastre*. Proverbios 10:8

- **46.** ¿Qué falló de hacer Saúl (v. 13b)?
- 47. ¿Cuál fue la consecuencia de que Saúl no guardara el mandato del SEÑOR (v. 14a)?
- **48.** ¿Qué clase de persona buscó, encontró y designó el SEÑOR para que ocupara el puesto de Saúl (v. 14b)?

Un líder no tiene tenencia, o un reclamo de por vida sobre el Espíritu de Dios, el favor de Dios o la bendición; nadie lo tiene. Un líder no tiene una posición permanente sin sanciones por ser desobediente. Esto era cierto en el tiempo de Saúl, y también es cierto en nuestro tiempo. Los cristianos son perdonados en la sangre de Cristo, pero todavía hay consecuencias por nuestra desobediencia. Pensar en estas cosas debería darnos un temor santo para que busquemos continuamente el rostro de Dios, Su gracia y Su misericordia.

Lee 1 Samuel 16:13 y contesta las preguntas 49–50:

Entonces Samuel tomó el cuerno de aceite y lo ungió en presencia de sus hermanos, y desde aquel día el Espíritu del SEÑOR vino poderosamente sobre David. 1 Samuel 16:13

- 49. ¿A quién escogió Dios y ungió para tomar el puesto de Saúl debido a su desobediencia?
- **50.** ¿Quién vino poderosamente sobre David (v. 13b)?

Lee Hechos 13:22 y contesta las preguntas 51-53:

Después de quitar a Saúl, hizo a David su rey. Dios testificó acerca de él: 'He encontrado a David, hijo de Isaí, un hombre conforme a mi corazón; él hará todo lo que yo quiera que haga. 'Hechos 13:22

- **51.** ¿Por qué David era un hombre conforme al corazón de Dios (v. 22b)?
- **52.** ¿Cuál es una palabra que resume "él hará todo lo que yo quiera que haga"?
- 53. ¿Qué tienes que hacer para ser llamado hombre o mujer conforme al *corazón* de Dios?

Responsabilidad: Prepárate para compartir tus respuestas #49–53 con tu equipo de discipulado.

Lee Efesios 1:13–14 y contesta las preguntas 54–58:

Y tú también fuiste incluido en Cristo cuando escuchaste el mensaje de verdad, el evangelio de tu salvación. Cuando creíste, fuiste marcado en él con un sello, el Espíritu Santo prometido, ¹⁴que es un depósito que garantiza nuestra herencia hasta la redención de aquellos que son posesión de Dios, para alabanza de su gloria. Efesios 1:13–14

Definiciones: Un *sello* es un signo de identificación o posesión. Cuando Pablo escribió Efesios, se usaba un *sello* para convertir la marca distintiva y permanente en arcilla blanda y usada como firma oficial. La idea es similar a un sello de tinta utilizado para marcar un documento. *Los sellos* eran importantes en las culturas hebrea y griega y daban identidad, definición y autoridad a la persona que los llevaba. En muchos casos, este instrumento, que se usaba para firmar tabletas de arcilla, se llevaba puesto alrededor del cuello o el dedo de la persona, revelando que era una posesión muy valiosa. Un *depósito* es una promesa o pago inicial. En sentido figurado⁸, tanto el *sello* como el *depósito* se utilizan para representar al Espíritu Santo de Dios.

-

⁷ Ibíd., 1240.

⁸ Transmite figurativamente o metafóricamente un significado simbólico en lugar de real.

54. ¿Cuál es el mensaje de verdad (v. 13a)?	
55. Cuando creíste en el evangelio, fuiste prometido (v.	en Jesús con un, e
56. ¿Qué garantiza el Espíritu a los creyentes (v.14)	4)?
57. ¿Cuál es la herencia del creyente (cf. Hebreos	9:15; 1 Pedro 1:3–5)?
58. ¿Por qué reciben los cristianos al Espíritu Sant	to como un depósito que garantiza nuestra

Recibimos el Espíritu Santo para adorar a Dios en todos los sentidos. El Espíritu Santo nos dirige minuto a minuto a través de nuestras acciones, pensamientos y sentimientos. Él trabaja en nosotros para hacer de Jesús el centro de nuestras vidas y para ser como Él. Con libre albedrío, podemos elegir seguir o resistir al Espíritu—por lo tanto, podemos fallar o desobedecer a veces. Cuando desobedecemos, no estamos alabando a Dios. Sin embargo, en el futuro el pecado no tendrá poder sobre nosotros—el Espíritu Santo es nuestra promesa para la perfección futura, donde alabamos a Dios de manera dichosa y eterna.

Cualquiera que verdaderamente ponga su confianza en Jesús recibe Su Espíritu. Cualquier creyente puede dar fe de esta verdad. La evidencia del Espíritu en nuestras vidas viene a través de nuestro arrepentimiento y deseo real de conocer y agradar a Dios. Algunos creyentes cambian rápida y dramáticamente, otros cambian más lenta y modestamente.

59. Lee Romanos 8:9. ¿Quién no tiene el Espíritu de Cristo (v.8b)?

herencia (v. 14b)?

Tú, sin embargo, no estás en el reino de la carne, sino que estás en el reino del Espíritu, si es que el Espíritu de Dios vive en ti. Y si alguno no tiene el Espíritu de Cristo, no pertenece a Cristo. Romanos 8:9 (El Espíritu de Dios, el Espíritu de Cristo y el Espíritu Santo son uno y el mismo.)

La doctrina es importante para conocer a Dios. Él quiere ser conocido y seguido con precisión. La doctrina es un sistema o forma de conocer la verdad. Es un conjunto de principios o creencias fundamentales. En el cristianismo, la doctrina se basa en la Biblia y en la teología evangélica, sólida e histórica.

Veamos las doctrinas con respecto a nuestra capacidad de agraviar al Espíritu Santo y la impasibilidad de Dios. La impasibilidad es un atributo de Dios. Significa que Dios tiene sentimientos diferentes, pero no cambio de pasiones. Dios es autosuficiente e inalterable

(inmutable). Él es perfecto y no le falta nada. La pasión surge del deseo de lo que falta; a Dios no le falta nada y está en control de todo. Sus sentimientos no son el resultado de nuestras acciones. Piénsalo: ¿Cómo podría Dios ser feliz si miles de millones de personas en el mundo pudieran infligirle dolor o sufrimiento?

Cuando Jesús se hizo hombre, tomó carne humana voluntariamente. Él eligió experimentar la vida como un hombre. Eligió sufrir e identificarse con el dolor, la alegría y la pasión humanos. Pero recuerda, Jesús permaneció plenamente Dios.

Para ayudarnos a entender a Dios, que es el Espíritu, la Biblia usa tres tipos de declaraciones metafóricas acerca de Dios. Primero, las descripciones *antropológicas* de Dios ilustran a Dios en forma humana. Por ejemplo, se dice que Dios tiene brazos (Deuteronomio 33:27). En segundo lugar, *los antropopatías* representan a Dios como teniendo sentimientos humanos cambiantes como la aflicción (Efesios 4:30). Tercero, *las antropoiesis* caracterizan a Dios como teniendo acciones humanas como arrepentirse (Génesis 6:6). Todo esto nos ayuda a saber cómo es Dios sin verlo.¹⁰

Como aprenderemos más adelante, se dice que el Espíritu Santo siente dolor para que reconozcamos la importancia de nuestras acciones. Dios quiere que nos comportemos de ciertas maneras y usa términos y lenguaje para ayudarnos a captar cómo son nuestros comportamientos pecaminosos. El pecado es un asunto serio y puede causar dolor y sufrimiento para nosotros mismos y para los demás.

Lee Efesios 4:30–32 y contesta las preguntas 60–62:

No agravien al Espíritu Santo de Dios, con el cual fueron sellados para el día de la redención. ³¹ Abandonen toda amargura, ira y enojo, gritos y calumnias, y toda forma de malicia. ³² Más bien, sean bondadosos y compasivos unos con otros, y perdónense mutuamente, así como Dios los perdonó a ustedes en Cristo. Efesios 4:30–32

Definición: *Agravio* es un verbo que describe a alguien experimentando un profundo pesar, dolor o tristeza. Agraviar a otro significa que le hemos causado dolor, sufrimiento, pena o angústia a esa persona. En este pasaje se nos ordena no *agraviar* al Espíritu sino de quitar toda maldad y de ser bondadosos.

60. ¿Qué comportamientos (actuar de ciertas maneras) agravian al Espíritu Santo (v. 31)?

61. ¿Qué comportamientos traen placer y gozo al Espíritu de Dios (v. 32)?

El Rey Saúl había agraviado al Espíritu Santo de Dios con rebelión y desobediencia. Aproximadamente 1.000 años más tarde, otro Saulo, quizás llamado así por este rey, también se

© 2006, 2013, 2020 Kathleen Skaar | Todos los derechos reservados www.injesussteps.org

⁹ Dr. Norman Geisler, *Teología Sistemática*, vol. 2 (Minneapolis, Bethany House, 2003), 112–113. ¹⁰ Ibíd., 28.

rebeló y persiguió al Hijo de Dios (Hechos 9:4). Pero este Saulo no siguió los pasos de su tocayo. Después de encontrarse con Jesús en el camino a Damasco, se volvió completamente obediente a Dios. También es conocido por nosotros por su nombre griego, Pablo.

La conversión (cambio) de Pablo al cristianismo fue real y completa. Se volvió extremadamente sensible al Espíritu Santo y fue utilizado para escribir trece epístolas (cartas), o alrededor del 32 por ciento del Nuevo Testamento. Esto nos da esperanza de cambio, sin importar lo que hayamos hecho o cualquier etiqueta que alguien intente ponernos. No importa por quién fuiste nombrado, quiénes fueron tus padres o lo que has hecho en el pasado—Dios te está llamando *a ti* ahora.

62. ¿Cómo cooperarás y cambiarás cualquier pensamiento o acción para traer gozo al Espíritu?

Responsabilidad: Prepárate para compartir tu respuesta #62 con tu equipo de discipulado.

A lo largo de la Biblia, Dios revela Su gran amor y misericordia al crear y proveer para la humanidad. Él merece y espera lealtad, vasallaje y fidelidad como Creador y Gobernante del universo. Cuando Él no recibe nuestra lealtad, Él tiene razón al castigarnos y echarnos fuera, tal como lo hizo con la rebelión de Adán y Eva y la de Su pueblo, los israelitas.

Lee Isaías 63:9–10 y contesta las preguntas 63–65:

En toda su angustia, él también estaba angustiado, y el ángel de su presencia los salvó. En su amor y misericordia los redimió; Los levantó y los cargó todos los días de antaño. ¹⁰Sin embargo, se rebelaron y entristecieron a su Espíritu Santo. Así que se volvió y se convirtió en su enemigo y él mismo luchó contra ellos. Isaías 63:9–10

- **63.** ¿Qué hizo Dios cuando Su pueblo estaba angustiado (v. 9)?
- **64.** ¿Cómo entristeció el pueblo al Espíritu Santo (v. 10a)?
- 65. ¿Qué hizo Dios cuando el pueblo se rebeló y entristeció a Su Espíritu Santo (v. 10b)?

El Espíritu guía a los creyentes con paciencia y bondad para el honor de Dios y para nuestro bien. Aunque Dios siempre es misericordioso, no tolerará acciones incorrectas hacia Su Espíritu. El Espíritu de Dios nos llena con Su amor, nos lleva a la salvación, nos transmite las instrucciones y la verdad de Jesús, y es bueno con nosotros en todos los sentidos. Dios es justo al responsabilizar a cualquiera que entristezca Su buen Espíritu.

—Fin a	del T	ercer	Día—

Día Cuatro

La Obra Santificadora del Espíritu

Las tres Personas de la Trinidad están involucradas en la salvación de los creyentes (Romanos 8:30; 1 Corintios 1:9; Juan 1:11–13, 3:8). El Espíritu Santo prepara los corazones para poner fe en Cristo. Él atrae a las personas a Cristo y los empodera para reconocer la verdad acerca del Hijo de Dios. El Espíritu también convence de pecado y capacita a las personas para reconocer su maldad y su desesperada necesidad de perdón.

Definición: La palabra griega *elegcho* (ἐλέγχω), traducida *convictir* en español, significa mostrar o convencer a alguien de su falta o error. También significa probar culpable; condenar, reprender, reprobar. *Convict* en inglés se define como declarar al alguien culpable o demostrar que tiene la culpa.

Lee 2 Tesalonicenses 2:13 y contesta las preguntas 66–67:

Pero siempre debemos dar gracias a Dios por ustedes, hermanos y hermanas amados por el Señor, porque Dios los eligió como primicias para ser salvos a través de la obra santificadora del Espíritu y de la creencia en la verdad. 2 Tesalonicenses 2:13 (Las primicias son las primeras cosechas de frutos o granos cosechados y presentados a Dios.)

Definición: El verbo griego *hagiasmo* (ἀγιάζω), traducido como *santificar* o *santificante* en español, significa apartar para uso sagrado. Otros significados de la palabra griega incluyen consagración, dedicación, santidad y el estado de pureza. La palabra inglesa *santificar* se define como hacer que algo sea santo o darle a algo un estatus santo.

66. ¿Cuáles son los dos medios que Dios usa para llevar a las personas a la salvación (v.13b)?

67. ¿Quién y cuál es la verdad (véase Juan 14:6)?

Recuerde nuestra introducción a esta lección: Confiar en Jesús como nuestro Señor y Salvador nos hace santos, justificados y liberados de la *pena* del pecado. Sin embargo, todavía tenemos una naturaleza humana y libre albedrío para desobedecer a Dios. Por lo tanto, entramos en el proceso de santificación mediante el cual somos liberados del *poder* del pecado. Esto requiere dependencia en el poder y la presencia del Espíritu Santo, así como en nuestro esfuerzo de cooperación.

El Espíritu nos ayuda a vencer el poder del pecado y a escoger pensamientos y acciones santas. Somos llamados a una vida santa porque Dios es santo (Levítico 11:44; 1 Pedro 1:15-16). La santificación no es una opción para el cristiano; es una parte esencial y necesaria de nuestra experiencia de vida y salvación.

La santificación es progresiva. Esto significa que estamos progresando continuamente, avanzando—volviéndonos más y más como Cristo cada día. A veces podemos desanimarnos y pensar que realmente no hemos cambiado en lo absoluto. El pecado todavía está presente. A veces caemos en la tentación. Pero si revisamos nuestras vidas desde que nos convertimos en

cristianos, debemos notar que ha habido un progreso constante. Hay muchas cosas pecaminosas en las que ya no participamos y hay muchas cosas buenas que hemos hecho en el nombre de Jesús. Sin embargo, si no vemos absolutamente ningún cambio en nuestras vidas, debemos orar sinceramente y pedirle a Dios Su percepción (visión) de nuestras vidas en Cristo.

En el Antiguo Testamento, cuando los sacerdotes eran apartados (santificados, hechos santos, puros) para Dios, eran ungidos con aceite. Los sacerdotes y los levitas trabajaban para Dios en y alrededor del santuario o templo. Este era un *lugar* apartado como santo. Era sagrado y venerado, no sólo por los sacerdotes, sino también por los israelitas.

¿Acaso no saben que su cuerpo es templo del Espíritu Santo, quien está en ustedes y al que han

Lee 1 Corintios 6:19–20 y contesta las preguntas 68–71:

nuestro (v. 20).

recibido de parte de Dios? Ustedes no son sus propios dueños; ²⁰ fueron comprac precio. Por tanto, honren con su cuerpo a Dios. 1 Corintios 6:19–20	dos por un
68. ¿Qué es tu cuerpo (v. 19a)?	
69. ¿Quién está en ti (v. 19b)?	
70. ¿Quién te dio Su Espíritu Santo (v. 19c)?	
71. Fuimos comprados por un precio, por lo tanto, debemos de	_ a Dios con

Esther Ahn Kim dedicó su vida al Señor Jesús y no permitió que su cuerpo fuera usado como algo más que un templo del Espíritu Santo. Esther era una coreana que vivía durante la época de la ocupación japonesa de Corea. Como ella se negó a inclinarse ante los ídolos que se establecieron en las calles, sabía que solo sería cuestión de tiempo antes de que la arrestaran.¹¹

Esther sabía que en las cárceles japonesas les esperaban privaciones y torturas extremas. Por lo tanto, guiada por el Espíritu Santo, comenzó a prepararse tanto espiritual como físicamente para ese momento. En primer lugar, oró y ayunó para no flaquear, sino para mantenerse firme en Cristo.

No habría Biblias adonde Esther iba, así que memorizaba las Escrituras todos los días. Con la ayuda del Espíritu, memorizó más de cien capítulos de la Biblia. Esther también se entrenó físicamente comiendo alimentos en descomposición y otras cosas poco apetecibles para poder comer los tipos de "alimentos" que se le proporcionarían.

© 2006, 2013, 2020 Kathleen Skaar | Todos los derechos reservados www.injesussteps.org

¹¹ Francis Chan, *The Forgotten God* [El Dios Olvidado], (Colorado Springs: David C. Cook, 2009), 97–99.

Esther finalmente fue arrestada y encarcelada durante seis años entre 1939 y 1945. El Espíritu Santo la empoderó con el amor de Cristo para servir plenamente y glorificar a Dios. Recuerda, a dónde te encuentres o cuáles sean tus circunstancias no determina cómo Dios te usará.

"Una noche trajeron a una joven china condenada por matar a su marido. Ella gimía incesantemente y golpeaba las puertas hasta que los guardias le ataron las manos a la espalda. Fue a esta mujer a la que Dios llamó a Esther para amar y alcanzar. Esther sostenía los pies de la mujer por la noche para calentarlos, a pesar de que la mujer estaba cubierta de sus propios excrementos. Aunque las raciones de comida eran pequeñas, Esther entregó sus porciones durante tres días a esta mujer. Con el tiempo, la mujer china comenzó a responder, mantuvo una conversación y finalmente aceptó las buenas nuevas del evangelio. La mujer fue posteriormente ejecutada por su crimen, pero murió viva en Cristo". 12

Esther abrazó y honró al Espíritu Santo. Vidas se transformaron. La prisión se convirtió en un camino al cielo.

Durante su encarcelamiento, Ester tocó muchas vidas para Cristo a través del Espíritu Santo. Fue desafiada como cualquier ser humano, pero perseveró, incluso hasta los guardias y funcionarios notaron la santa diferencia. Ella no solo aceptó pasivamente su situación, sino que sirvió agresivamente para la gloria de Dios.

Esther trató su cuerpo como el templo de Dios. Sin importar las circunstancias extremas que enfrentara, no permitiría que su cuerpo se inclinara ante dioses falsos. Ella confió en el Espíritu Santo para dirigir y guiarla, y aconsejarla en el camino que debía seguir. El Espíritu santificó a Esther—empoderandola para exaltar a Jesús y negarse a sí misma. El Espíritu también amó a través de Ester y reveló el amor del Padre a los encarcelados con ella.

72. ¿Cómo te anima o inspira el ejemplo de Esther?

Responsabilidad: Prepárate para compartir tu respuesta #72 con tu equipo de discipulado.

Esther conocía la importancia de la Palabra de Dios. Ella memorizó las Escrituras para no estar sin ellas cuando fue arrestada y encarcelada. De esa manera, el Espíritu llamó su atención sobre sus versículos memorizados para que pudiera continuar caminando en la verdad.

Lee Juan 17:17 y contesta las preguntas 73–74:

Santificarlos por la verdad; Tu palabra es verdad. Juan 17:17

73. ¿Qué es la verdad (v. 17b)?

74. ¿Cómo escuchas o lees $\underline{t\acute{\mathbf{u}}}$ la Biblia diariamente?

© 2006, 2013, 2020 Kathleen Skaar | Todos los derechos reservados www.injesussteps.org

¹² Ibíd., 98.

Lee 1 Corintios 2:12–14 y contesta las preguntas 75–77:

Lo que hemos recibido no es el espíritu del mundo, sino el Espíritu que es de Dios, para que podamos entender lo que Dios nos ha dado gratuitamente. ¹³Esto es lo que hablamos, no con palabras que nos enseñó la sabiduría humana, sino con palabras enseñadas por el Espíritu, explicando las realidades espirituales con palabras enseñadas por el Espíritu. ¹⁴La persona sin el Espíritu no acepta las cosas que vienen del Espíritu de Dios, sino que las considera necedad, y no puede entenderlas porque son discernidas sólo a través del Espíritu. 1 Corintios 2:12–14 (Discernir significa darse cuenta, llegar a conocer o reconocer algo).

75. ¿Cómo podemos entender lo que Dios nos ha dado (v.12)?

76. ¿Cómo explicamos y enseñamos realidades espirituales o verdades (v.13)?

77. ¿Por qué una persona *no* acepta las cosas que vienen del Espíritu de Dios (v. 14a)?

Las personas sin el Espíritu pueden entender las palabras de la Biblia, pero no entienden la sabiduría de seguir sus mandatos. El Espíritu le da vida a la Palabra de Dios y la verdad para los creyentes. El Espíritu Santo nos ayuda a conocer, amar y servir a Dios a través de la verdad de Su Palabra.

78. Lee 2 Corintios 3:6. ¿Cómo podría usarse este versículo como una advertencia contra la lectura y el estudio de las Escrituras sin la guía del Espíritu?

Él nos ha hecho competentes como ministros de un nuevo pacto, no de la letra sino del Espíritu; porque la letra mata, pero el Espíritu da vida. 2 Corintios 3:6

Responsabilidad: Prepárate para compartir tu respuesta #78 con tu equipo de discipulado.

Recuerda que los fariseos conocían la Ley y los Profetas mejor que nadie, sin embargo, Jesús dijo que eran como tumbas blanqueadas llenas de huesos de muertos (Mateo 23:27). Jesús había explicado anteriormente en el capítulo 22 que toda la Ley y los Profetas dependen de amar a Dios y al prójimo. El Espíritu toma la Palabra de Dios con sus leyes y mandamientos y nos guía a seguirlos por las razones correctas.

Pablo está señalando que la Ley, como un estándar externo, trajo condenación y muerte. El Espíritu Santo, como don del Nuevo Pacto, trae perdón y vida. El Espíritu nos ayuda a servir a la manera de Cristo. Él nos ayuda a comprender lo que se requiere y estimula nuestro corazón con la motivación correcta.

—Fin del Cuarto Día—

Día Cinco

El Espíritu Santo, Nuestro Guía

El buen Espíritu guía y lidera al rebaño de Dios con el mismo amor y cuidado que el Padre y el Hijo. Él ayuda de muchas y variadas maneras para que al seguir a Dios podamos ser buenos pastores de Su pueblo en la tierra. Los buenos pastores siempre guían a otros a Dios a través de Cristo. Para ser líderes y discípulos cristianos exitosos, el Espíritu Santo nos ayuda a orar.

Lee Romanos 8:26 y contesta las preguntas 79–82:

De la misma manera, el Espíritu nos ayuda en nuestra debilidad. No sabemos por qué debemos orar, pero el Espíritu mismo intercede por nosotros a través de gemidos sin palabras. Romanos 8:26

79. ¿Quién nos ayuda en nuestra debilidad (v. 26a)?

80. ¿Sabemos nosotros siempre qué pedir (v. 26b)? Sí No (Subraya Uno)

81. ¿Quién nos ayuda a orar y también intercede por nosotros con gemidos sin palabras (v. 26c)?

Interceder es suplicar en nombre de otro, mediar o intervenir. El Espíritu aboga por nuestros asuntos o situaciones ante Dios. Jesús también intercede por nosotros (Hebreos 7:25). El Espíritu y el Hijo hablan profunda y fervientemente con Dios el Padre acerca de nosotros y de aquellos que nos preocupan. Dios el Espíritu y Dios el Hijo no quieren que pidamos cosas que no son buenas para nosotros o para los demás. Quieren que oremos y nos preocupemos por las cosas que le importan a Dios—cosas con significado eterno.

82. ¿Cómo te hace sentir cuando consideras que el Espíritu Santo está intercediendo por ti?

Responsabilidad: Prepárate para compartir tu respuesta #82 con tu equipo de discipulado.

Pídele al Espíritu Santo que te ayude en tu debilidad y que te dé la fuerza y la fortaleza (resistencia, valentía) para vencer en el nombre de Jesús. Nuestro Señor caminó esta tierra en carne humana y puede simpatizar con tu situación. Recuerda que el Espíritu toma de Jesús y nos lo da a conocer a nosotros.

Lee Lucas 10:21 y contesta las preguntas 83–85:

En ese momento, Jesús, lleno de gozo por medio del Espíritu Santo, dijo: "Te alabo, Padre,	
Señor del cielo y de la tierra, porque has ocultado estas cosas a los sabios y eruditos, y las h	as
revelado a los niños pequeños. Sí, Padre, porque esto es lo que te complació hacer. Lucas 10):21

83.	Jesús estaba	lleno de gozo	por medio del	
-----	--------------	---------------	---------------	--

- **84.** ¿Nos llenará el Espíritu de gozo (cf. Hechos 13:52; Romanos 14:17; Gálatas 5:22)? Sí No (Subraya Uno)
- **85.** Explica tu respuesta al #84 acerca de que el Espíritu nos llena de gozo como lo hizo con Jesús.

Seguir a Dios y ver Su voluntad revelada y mostrada trae gozo a través del Espíritu Santo. Jesús estaba lleno de gozo al ver a las personas sabias y eruditas confundidas, mientras que los necios (a los ojos del mundo) y los incultos entendían la verdad de Dios. Cuando vemos a Dios obrando en la tierra, el Espíritu nos trae gozo de una manera similar.

Pasos de Acción

86. Medita en y memoriza 2 Corintios 3:17–18:

Ahora el Señor es el Espíritu, y donde está el Espíritu del Señor, hay libertad. ¹⁸Y todos nosotros, que con rostros descubiertos contemplamos la gloria del Señor, estamos siendo transformados a su imagen con gloria cada vez mayor, que viene del Señor, que es el Espíritu. 2 Corintios 3:17–18

- 87. ¿Qué significan estos versículos (2 Corintios 3:17–18) para ti personalmente?
- **88.** Ora y pídele al Espíritu Santo una oportunidad para reflejar la gloria del Señor y mostrar el amor de Cristo. Pide satisfacer la necesidad de alguien de una manera especial que esté fuera de lo común y revela el amor y el cuidado de Dios por esa persona. Comparte tu experiencia.

Responsabilidad: Prepárate para compartir tu versículo de memoria #86 y respuestas a #83–85, 87–88 con tu equipo de discipulado. Es posible que tu facilitador haya anotado los Pasos de Acción al comienzo de tu lección. Si no, tómate una semana adicional para los últimos tres pasos y comparte la semana siguiente.

—Fin del Quinto Día y Lección 7—

	En Los Pasos De Jesús Unidad 3: Liderazgo Cristiano, Lección 7: Espíritu Santo
Siguiente—	-Unidad 3: Liderazgo Cristiano, Lección 8: Llenos del Espíritu Santo
Rev. 11/10/2	2023 - Ester